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这两天，上海街头的行道树都萌
出了新芽，公园绿地里也是花团锦簇。
一片春光之时，也是植物繁衍之际，梧
桐树的褐色果毛，柳树、杨树的白色飞
絮，曾经困扰着上海市民。

今年，“街头飘雪”的情况却大有
好转。记者从绿化部门了解到，通过引
进并改良的“节育”技术，已成功将杨
柳的飞絮量减少了90%以上。对于梧
桐的果毛，也正进行实验，并已取得一
定成效。今后，上海不太会再出现“四
月雪”的情况。
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飞絮果毛惹人厌烦
“人家看到的是杨柳依依，我看到的却是

柳絮飘飘。”春光旖旎，家住新村路的施晨怡
却有些烦恼。她喜欢种花养草，却偏偏有些花
粉过敏，偶尔去次公园，经过几株柳树就直打
喷嚏。

而本市西区的一些幽静小马路，以高大
的法式梧桐著称，阳光透过叶缝洒落在地面，
光影斑驳令人沉醉。许多人喜欢梧桐的浪漫，
却在这个季节没法去踏青，原因在于那些褐
色的果毛令鼻子很不舒服。“有朋友善意嘲笑
我，你去不了‘上只角’。”过敏体质的沈女士
开玩笑地说。

记得前几年，绿化部门和本报也曾接到
过一些市民投诉，反映白色飞絮纷纷扬扬，不
但让人鼻炎频发，还从窗外钻进了家里，很难
清理。

#节育$可减!"#飞絮量
“飞絮其实是植物的种子，是植物繁衍的

正常生理现象。只是对过敏体质的人，飞絮才
有些影响。”对此，本市绿化管理指导站副站

长许晓波表示。
绿化专家介绍，由于杨树是速生树种，上

世纪 !"年代，本市部分区县、尤其是高速公路
两旁的道路上，将其作为先锋树种栽种，以达
到让城区快速“绿起来”的目的。然而，几十年
后的今天，许多行道树已得到了更新，申城街
头的杨树越来越少，相比于北方的大面积种
植，上海的杨树数量可谓“小巫见大巫”。至于

柳树作为行道树的更少，大多是种在公园里，
尤其是河道边，以打造“桃红柳绿”的意境。

记者了解到，针对部分地区的杨柳飞絮，
绿化部门近年来一直在寻找解决之道。除了
种植总量的减少外，修剪和“节育”是常用的
两种手段。尤其是“节育”技术，在普陀区实施
效果很好，可将杨柳飞絮量有效减少 #"$，目
前已从普陀逐渐推广到其他区县。

正研究梧桐果毛的减量
真正占行道树大头的，是适应性强、遮荫

效果好、耐修剪的梧桐。根据市绿化指导站提
供的数据，目前本市有行道树约 %"&万株、近
'"种，常见树种有悬铃木、香樟、栾树、银杏
等，其中悬铃木约占 &"$，中心城区悬铃木比
例约占 ("$。

每年的四月初至四月中旬的果毛飞絮，
也困扰着市民。一直以来，绿化部门常用的控
果方法有几种，包括无果品系的选育、树冠嫁
接（高接换头）、修剪控果药剂、激素处理和物
理方法，其中冬季修剪和夏季剥芽的手段效
果较好。
去年下半年开始，市绿化管理指导站与相

关企业进行合作，研究一定浓度和配比的激
素，使花粉粒不能够正常形成，以达到使其结
果数量下降、果球萎缩的效果，从而减少果毛。
“从今年的果球数量和大小看，实验已取

得了一定的成效。但与杨树、柳树相比，这种
防治方法是喷洒而非树干注射，若要推广运
用到街头，还需要继续完善提高。”专家表示。

本报记者 金旻矣

杨柳飞絮 90%已绝迹
梧桐果毛 减量进行时

! ! ! !春天是各种过敏症状高发季节。专家指
出，飞絮、花粉容易飞入眼睛、鼻孔，可引起皮
肤过敏，刺激加重哮喘、支气管炎等呼吸道疾
病。但是，只要采取合理措施，过敏症状是可
以有效避免的。

每年 )*+月，医院过敏科、耳鼻咽喉科、
呼吸科的患者就诊人数显著增多，其中最常
见的是过敏性鼻炎和皮肤过敏。浦东新区公
利医院耳鼻喉科副主任医师方勤介绍，过敏
性鼻炎分季节性和常年性，季节性过敏性鼻
炎每年春暖花开时容易发作，最常见的过敏
原就是花粉和飞絮，季节过后往往不治而愈。
上海交通大学医学院附属仁济医院过敏

科主任医师郭胤仕也说，飞絮、花粉容易使过
敏体质者出现皮肤瘙痒、红斑甚至水肿等皮
肤过敏现象，或是引发鼻塞、咳嗽等类似感冒
的症状，严重时甚至会引发哮喘、过敏性鼻炎
等疾病。因此，孩子、老人和本身有呼吸道疾
病的患者及过敏体质人群，需要注意防范。

! 对付过敏!最好的办法就是远离过敏

原" #知道自己对飞絮过敏!就尽量不要靠近

它"野外作业或外出春游时!最好带些抗过敏

药物"$郭胤仕说!晴天飞絮指数比较高!很容

易诱发过敏性哮喘!出门尽量穿长袖衣服!不

要去有杨树和柳树的地方! 戴口罩可防止吸

入飞絮!戴眼镜可防飞絮引起眼结膜过敏%

! 外出回到室内!要把身上的柳絮残留

物清洗干净!并及时用水冲洗鼻子&清洗面部

等暴露部位"

! 在阳光充足且刮风的天气里!最好喷

湿纱窗!或将湿窗帘&门帘或湿纱网挂在门窗

上!减少开窗通风换气时花粉&飞絮进入室内

的量"

! 皮肤与飞絮接触后出现瘙痒&红疹等

症状时!切忌用手抓挠!应及时到医院就诊"

! 提前 !"#月到医院检查! 明确过敏

原!并在医生指导下进行必要的治疗或预防!

$%&以上的患者可有效控制或预防"

本报记者 左妍

! ! ! !一个钻孔机，一个高压树干注射机器，几
瓶药剂，就能解决杨柳飞絮问题……这几天，
普陀区的绿化部门和养护公司，又在忙着采
购这些物资，大约于“五一”前后，就将开始对
区内的意杨逐棵进行“节育手术”。
“普陀区大约种植了 %&""棵意杨，集中

在万里附近的 +条街道上。”普陀区社区绿化
管理所所长周玲琴说，由于飞絮主要是老枝
上较多，因此以往通过修剪的手段，也能控制
部分飞絮，但效果不太明显。

)年前，普陀区绿化部门听说北京研发
出了一种叫“抑花一号”的药剂，赶紧联系北
京园科所，前去“取经”。亲眼见到毛白杨和
旱柳的飞絮在手术后大量减少，且树体几乎
没有什么损伤，他们决定回上海也试一试。
“这其实是一种抑制花芽的手段，在花芽

分化前注入药剂，随着蒸腾作用扩散到树冠，
第二年飞絮就会减少了。”周玲琴说。

“手术”很简单。先用钻孔机器在树干
上打几个 !毫米的小洞，数量视树木胸径而
定，一般 &"*)"厘米胸径的要打 )*+个。然

后，在小洞中慢慢灌入现配溶解好的药剂，再
在洞口涂上伤口愈合液。一般一个多月后，洞
口就愈合了。成本也并不太高，%&""棵树木
的费用，大概也就数万元。
然而，“手术”却很耗费人力。主要是灌药

需要缓慢进行，推一下，等药剂被吸收后，再
推一下。周玲琴说，一般会派三人小组去“扫
街”，一人钻洞，一人灌药，一人处理伤口，每
组每天大概只能给 )"棵树做手术。哪怕派 ,

组，做完上千株也需要半个月左右。况且，这
种试剂并不像疫苗那样，打一次终身免疫。要
控制每年的飞絮，就需要每年都施药。

当年四五月，普陀区在广泉路、真华路、
富平路、中宁路、铜川路等道路上进行试点，
第二年惊喜地发现，#"-以上的飞絮都消失
了，果序生长抑制率为 #(.#,-，果球生长抑
制率为 ##.),-。可惜的是，对于悬铃木果球，
这种药剂的抑制效果并不明显。
周所长表示，今年因市政建设，铜川路等

路段的树木已移植了许多，区内意杨总量已
有减少。通过修剪等手段，也减少了药剂的需
求量。不过，抑花技术已经成熟，今后将从前
期的科研性工作，转为一项常态性工作继续
长期实施。 本报记者 金旻矣

打针“避孕”意杨不再飞絮 做足防护 远离过敏原

" 绿化工人在真华路给行道树施药

%普陀区社区绿化管理所提供&


